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Niederschrift Nr. 7 
über die öffentliche Sitzung des Ausschusses  
für Umwelt und Verkehr der Stadt Schwentinental 
am Montag, dem 09.09.2024 um 19:00 Uhr im Rathaus, großer Bürgersaal 
 
 
 
Beginn:  19:00 Uhr         
Ende:     21:42 Uhr 
 
 
Der Vorsitzende, Herr Ramm, eröffnet die Sitzung des Ausschusses, begrüßt alle Anwesenden und 
stellt fest, dass die Einladung zur Sitzung vom 29.08.2024 form- und fristgerecht zugegangen ist. 
 
Herr Ramm begrüßt die Anwesenden, den Verkehrsplaner Herrn Arne Rohkohl (zu TOP 3) und die 
neue FÖJ-Teilnehmerin Rianna Berning.  
 
Vorstellung der neuen FÖJ’lerin Rianna Berning FÖJ 2024/25. 
 
Frau Berning berichtet, dass Sie 19 Jahre alt ist, Abitur in NRW gemacht hat und danach fast 1 Jahr 
als Aupair in Neuseeland gewesen ist und danach das Land mehrere Wochen bereist hat. Sie  
strebt ein Tiermedizinstudium an und freut sich auf die Arbeit im Wildpark sowie auf die 
verschiedenen Projekte, die bereits laufen und fortgeführt werden bzw. neue Projekte der Stadt 
Schwentinental. 
 
 
Anwesend sind: 

1. Herr Christian Ramm (Vorsitzender) 
2. Frau Sarah Lossau  
3. Herr Sebastian Lies 
4. Herrn Kai Rautenberg  
5. Herr Timo Rohlfs 
6. Herr Volker Sindt für Ulf Sonnabend 
7. Herrn Volker Dohm 
8. Frau Britta Weißhuhn 
9. Herr Sven Kapitzki 

    
 
Anwesend, aber nicht stimmberechtigt: 

1. Frau Martina Hansen (Büroleitung) 
2. Frau Kim-Kathrin Lewe 
3. Frau Petra Finkeldey 
4. Herr Klaus Uhde (Protokollführer) 
5. Herr Arne Rohkohl (WVK Neumünster) zu TOP 3 
6. Frau Rianna Berning (FöJ’lerin 2024/25) 

 
Öffentlichkeit: 
4 Zuhörer/innen bis Top 5 
 
 Herr Ramm stellt fest, dass zu Beginn der Sitzung 9 Ausschussmitglieder anwesend sind. Damit ist 
der Ausschuss beschlussfähig.  
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Es werden folgende Änderungen und Ergänzungen zur Tagesordnung beantragt, 
 
Die Tagesordnung (TO) wird um folgende Punkte ergänzt: 
 
     Vorstellung der neuen FÖJ’lerin Rianna Berning FÖJ 2024/25, 
 
TOP 11 wird um die (SM 134/2024) ergänzt 
 
zu TOP 12 werden 
 
d) Weidelandschaft in Schwentinental hier: Neuverpachtung (SM 226/2024) 
e) Mitteilung zum Kleingartenwettbewerb 2024 hier: Pokalübergabe 
 
ergänzt, so dass sich nachfolgende Tagesordnung ergibt: 
 
 
Öffentlicher Teil 
 
Vorstellung der neuen FÖJ’lerin Rianna Berning FÖJ 2024/25 (nach der Begrüßung) 
1.         Einwohnerfragestunde 
2.  Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Umwelt und Verkehr vom 17.06.2024 
3. Bebauungsplan Nr. 73 „Erweiterung Kieler Straße / Timmsbrook“; 

hier: Beschluss über Bebauungskonzept (BV 201/2024) 
4.  Informelles Rahmenkonzept "Solar-Freiflächenanlagen in der Stadt Schwentinental"; 

hier: Beratung eines Konzeptentwurfes (BV 55/2024) 
5.  Klimaschutzmaßnahmen der Stadt Schwentinental; 

hier: Zwischenstand der Umsetzung (SM 106/2024) 
6.  Kommunale Wärmeplanung,  

hier: Aktueller Sachstand (SM 211/2024) 
7.  Lichttechnische Sanierung der Außensportanlagen; 

hier: LED-Beleuchtung; Aktueller Stand (SM 170/2024) 
8.  LED Beleuchtung in Schwentinental;  

hier: Ermittlung der Kosten zu diversen Anfragen (SM 216/2024) 
9.  Verkehrsangelegenheiten; 

a.) Bericht der Verwaltung (SM 188/2024) 
b.) Verkehrssituation Rosentwiete (SM 199/2024) 
c.) Einrichtung von Fahrradstraßen (SM 200/2024) 
d.) Umsetzung des Radwegekonzeptes der Stadt Schwentinental, hier: Beschilderung der  
städtischen Radrouten (SM 206/2024) 
e.) Koordination der Maßnahmen bzgl. des Radverkehrs (SM 219/2024) 

10.  Bike und Ride Anlage am Bahnhof Raisdorf; 
hier: Bericht der Verwaltung (SM 189/2024) 

11.  Ostuferverkehrskonzept; 
hier: Rückkoppelung mit den Gemeinden mit Maßnahmenbeschreibung  
(SM 134/2024; SM134b/2024) 

12.  Mitteilungen und Anfragen 
a.) Veranstaltungshinweis: Gemeindeseminar „Nachhaltige Kommune“ am 12.09.2024 

  (SM 194/2024) 
b.) ADFC-Fahrradklima-Test 2024 (SM 196/2024) 
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c.) Stand Bauleitplanung Neuaufstellung Flächennutzungsplan (SM 220/2024) 
d) Weidelandschaft in Schwentinental hier: Neuverpachtung (SM 226/2024) 
e) Mitteilung zum Kleingartenwettbewerb 2024 hier: Pokalübergabe 
 
 

 
Die nachfolgenden Tagesordnungspunkte werden durch den Ausschuss nicht-öffentlich beraten: 
 
Nicht öffentlicher Teil 
 
13.  Wasserwanderweg Schwentine,  

hier: Ausschreibung und Vergabe Steganlagen (BV 204/2024) 
14.  Mitteilungen und Anfragen 

Zu dem Tagesordnungspunkt 3 wird der Vertreter eines Verkehrsplanungsbüros anwesend sein. 
 
Abstimmung: 9 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltung 
 
Top 1:  Einwohnerfragestunde 
  
-keine- 
 
Top 2: Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Umwelt und Verkehr vom 17.06.2024  
 
 
Die Niederschrift der Sitzung des Ausschusses für Umwelt und Verkehr der Stadt Schwentinental 
vom 17.06.2024 wird ohne Anmerkungen zur Kenntnis genommen.  
 
 
Top 3:  Bebauungsplan Nr. 73 „Erweiterung Kieler Straße / Timmsbrook“; 

hier: Beschluss über Bebauungskonzept (BV 201/2024) 
 
Frau Finkeldey erläutert den aktuellen Stand zum B-Plan Nr. 73 „Erweiterung Kieler Straße 
/Timmsbrook. Herr Rohkohl erläutert anschließend die Verkehrsströme und die Anbindung des 
neuen B-Plangebietes B73 an die Kieler Straße.  
 
Im Anschluss an den Vortrag und einer angeregten Diskussion wird die bereits im Ausschuss für 
Stadtentwicklung und Bauwesen am 02.09.2024 einstimmig beschlossene Variante 2 dem 
Ausschuss für Umwelt und Verkehr zur Abstimmung gebracht. 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Umwelt und Verkehr beschließt den Gestaltungsplan in der Variante 2 als 
Grundlage für die Entwurfsplanung im Rahmen der Aufstellung des B-Planes Nr. 73 "Erweiterung 
Kieler Straße / Timmsbrook". Nach Erstellung des Entwurfes wird der Plan dem Ausschuss erneut 
zur Beratung vorgelegt. 
 
Abstimmung: 9 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltung 
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TOP 4: Informelles Rahmenkonzept "Solar-Freiflächenanlagen in der Stadt Schwentinental"; 

 hier: Beratung eines Konzeptentwurfes (BV 55/2024) 
 

➢  Der Entwurf des Konzeptes wurde im Rahmen der Sitzung des Ausschusses  

für Stadtentwicklung und Bauwesen am 02.09.2024, 19.00 Uhr, im großem  
Bürgersaal des Rathauses, Theodor-Storm-Platz 1, vorgestellt. 

 
 
Frau Finkeldey stellt die Beschlussvorlage (BV 055/2024) vor.  
 
Beschluss: 
 
Der vorliegende Vorentwurf des informellen Rahmenkonzeptes "Solar-Freiflächenanlagen in der 
Stadt Schwentinental" wird zum Entwurf erhoben. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, die betroffenen Behörden und Planungsträger sowie die 
Öffentlichkeit zu beteiligen und zur Stellungnahme aufzufordern. 
 
Abstimmung: 9 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltung 
 
 
 
TOP 5:  Klimaschutzmaßnahmen der Stadt Schwentinental; 

hier: Zwischenstand der Umsetzung (SM 106/2024) 
 

Frau Lewe stellt die Sachstandsmitteilung (SM 106/2024) vor. 
Herr Ramm erkundigt sich nach dem Thema Carsharing. Frau Hansen erläutert, dass das Thema 
weiterverfolgt wird, auch unter dem Aspekt, Carsharing um Dienstwagen abzulösen. Bislang gab es 
andere Prioritäten, dennoch wird das Thema weiterverfolgt. 
 
Frau Lewe regt an, dass der Ausschuss eine Priorisierung der Klimaschutz-Maßnahmen vornimmt. 
 
Der Ausschuss nimmt die Ausführungen und Hinweise zur Kenntnis. 
 
 
TOP 6:  Kommunale Wärmeplanung,  

hier: Aktueller Sachstand (SM 211/2024) 
 
 

Frau Lewe gibt einem aktuellen Sachstand zur Kommunalen Wärmeplanung der Stadt 
Schwentinental. 
 
Mit Bewilligung von 90.100 € (Förderquote 100%) muss innerhalb des Bewilligungszeitraumes 
1.8.2024-31.7.2025 die Erstellung eines Wärmeplanes an einen externen Fachplaner erfolgt sein.  
 
Die Zusammenarbeit zwischen SWS Schwentinental und der Stadt Schwentinental wird in einem 
gesonderten Kooperationsvertrag geregelt werden, danach kann eine Ausschreibung erfolgen. 
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Der Ausschuss nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
 
 
Es wird kein Beschluss gefasst. 
 
 
 
TOP 7:  Lichttechnische Sanierung der Außensportanlagen; 

hier: LED-Beleuchtung; Aktueller Stand (SM 170/2024) 
 
Frau Lewe erläutert die Sachstandsmitteilung (170/2024) zum aktuellen Stand der lichttechnischen 
Sanierung der Außensportanlagen (LED Beleuchtung).  
Der Ausschuss stellt fest, dass seit dem Zeitpunkt der Beschlussfassung über die Antragstellung 
fünf Jahre vergangen sind, zwischenzeitliche Preissteigerungen sich einstellten und bis zum 
heutigen Tag noch keine LED Beleuchtung an den Außensportplätzen installiert worden ist.  Mit 
einer Selbstfinanzierung wären die Investitionskosten über die Einsparungen durch geringeren 
Stromverbrauch in den letzten fünf Jahren refinanziert worden. 
 
Der Ausschuss nimmt die Ausführungen und Hinweise zur Kenntnis. 
 
 
Es wird kein Beschluss gefasst. 
 
 
TOP 8:  LED Beleuchtung in Schwentinental;  

hier: Ermittlung der Kosten zu diversen Anfragen (SM 216/2024) 
 
Herr Uhde erläutert die Sachstandsmitteilung zur LED Beleuchtung zu den einzelnen Standorten im 
Stadtgebiet, die seitens der Fraktionen als Anfrage an die Verwaltung herangetragen worden sind. 
In einer Bündelung aller Fraktionsanfragen wurden einerseits die Kosten ermittelt und die 
Umweltbelange und der Artenschutz überprüft. 
 
Standorte a) - c) in OT Raisdorf 
 
a) Verbindungsweg „Im Jürn“ zum „Muschkoppelweg“ (SM 010/2024) 
b) Beleuchtung der Zuwegung „Bushaltestelle Rosenthal“ (B202) in Fahrtrichtung Lütjenburg 

(SM 035/2024) 
c) Beleuchtung der Haltestellen am Fernsichtweg (SM 036/2024) 
 
Standorte d) - e) in OT Klausdorf 
 
d) Erweiterung der Beleuchtung in der Preetzer Chaussee zwischen Wasserwerksweg und 

Lise-Meitner-Straße (SM 037/2024) 
 
e) Kombinierter Geh-/Radweg Klingenbergstraße Höhe Ostfriedhof /Stadtgrenze Kiel (Bündnis 

90 Die Grünen Antrag vom 01.02.2024) 
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Nach angeregter Diskussion stellt der Ausschuss aus Kostengründen und mangelnder 
Haushaltsmittel eine Umsetzung des Standortes d) bis auf Weiteres zurück.  
 
Zu den Standorten a), b) und c) erhält die Verwaltung einen Prüfauftrag, Angebote für LED 
Beleuchtung mit Bewegungsmeldern und Solareinheit einzuholen.  
 
 
Der Ausschuss stellt Standort d) zurück und erteilt der Verwaltung einen Prüfauftrag zur 
Angebotseinholung für die Standorte a), b) und c) ohne einen gesonderten Beschluss zu 
fassen.  

 
 

 
TOP 9:  Verkehrsangelegenheiten; 

a.) Bericht der Verwaltung (SM 188/2024) 
b.) Verkehrssituation Rosentwiete (SM 199/2024) 
c.) Einrichtung von Fahrradstraßen (SM 200/2024) 
d.) Umsetzung des Radwegekonzeptes der Stadt Schwentinental, 
hier: Beschilderung der städtischen Radrouten (SM 206/2024) 
e.) Koordination der Maßnahmen bzgl. des Radverkehrs (SM 219/2024) 
 

Frau Hansen stellt die Sachstandsmitteilungen zu den Verkehrsangelegenheiten vor: 
 
zu a.) Bericht der Verwaltung (SM 188/2024) 
 
Frau Weißhuhn erkundigt sich nach der Aufstellung der Beschilderung in der Rosentwiete. 
 

Frau Hansen erläutert, dass die Bestellung durch die Verwaltung erfolgt ist aber ein Engpass 
bei der Lieferung aufgetreten ist, da wenige Unternehmen am Markt sind als in der 
Vergangenheit. 

 
Frau Weißhuhn gibt den Hinweis, dass das Autohaus an der Klausdorfer Straße im Vorweg vor 
Aufstellung der Halteverbotsbeschilderung in Kenntnis gesetzt wird. 
 
Herr Kapitzki schildert die Situation im Bekkamp, dass dort keine ordnungsgemäße Müllabfuhr 
erfolgen kann, weil durch parkende Autos und durch einen seit zwei Jahren abgestellten Anhänger 
die Zufahrt für die Müllfahrzeuge eingeschränkt ist. Ein ähnlich zugeparkter Zustand mit erschwerten 
Bedingungen für die Müllabfuhr zeigt sich auch in den „Vogelwegen“ im Stadtteil Klausdorf. 
 
Die Verwaltung nimmt die Hinweise auf. 
  
zu b.) Verkehrssituation Rosentwiete (SM 199/2024) 
Wird vom Ausschuss zur Kenntnis genommen. 
 
zu c.) Einrichtung von Fahrradstraßen (SM 200/2024) 
 
Frau Lewe trägt die Sachstandsmitteilung zur Anordnung von Fahrradstraßen vor.  
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Der Ausschuss verständigt sich über eine Beantragung/Prüfung auf Eignung des Ritzebeker Weges 
als Fahrradstraße bei der Verkehrsaufsicht des Kreis Plön sowie auf eine neue Vorfahrtsregelung 
zugunsten des Ritzebeker Weges am Abzweig Wasserwerksweg.  
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, den Ritzebeker Weg bei der Verkehrsaufsicht des Kreis Plön als 
mögliche Fahrradstraße überprüfen zu lassen und zu beantragen. Hierbei soll der Ritzebeker Weg 
am Abzweig Wasserwerksweg vorfahrtsberechtigt sein. 
 
Abstimmung: 6 dafür, 2 dagegen, 1 Enthaltung 
 
  
zu d.) Umsetzung des Radwegekonzeptes der Stadt Schwentinental, 
hier: Beschilderung der städtischen Radrouten (SM 206/2024) 
 
Frau Lewe erläutert die Sachstandsmitteilung zur Umsetzung der Beschilderung der städtischen 
Radrouten des Radwegekonzeptes im Stadtgebiet Schwentinental.  
 
Die exakten Kosten werden als BV 206 b/2024 zur Beschlussfassung im Hauptausschuss vorgelegt. 
 
Der Ausschuss verständigt sich einvernehmlich, dass die Verwaltung Fördermittel beantragt 
und, sollte der Förderbescheid binnen einer Frist von 8 Wochen nicht eingehen, findet eine 
Umsetzung der Maßnahme ohne Förderung statt. 
 
 
zu e.) Koordination der Maßnahmen bzgl. des Radverkehrs (SM 219/2024) 

 
Frau Lewe erläutert die Sachstandsmitteilung. Es folgt eine Diskussion. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss nimmt das Radwegekonzept wohlwollend zur Kenntnis und spricht sich für die 
Fortführung der „Projektgruppe Radverkehr“ aus. 

 
Abstimmung: 7 dafür, 0 dagegen, 2 Enthaltung 

 
 

 
 

TOP 10:  Bike und Ride Anlage am Bahnhof Raisdorf; 
hier: Bericht der Verwaltung (SM 189/2024) 

 
Frau Hansen erläutert die Sachstandsmitteilung.  
 
TOP 11:  Ostuferverkehrskonzept; 

hier: Rückkoppelung mit den Gemeinden mit Maßnahmenbeschreibung  
(SM 134/2024; SM134b/2024) 
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Frau Hansen erläutert die Sachstandsmitteilungen (SM 134/2024, SM 134b/2024) zum 
Ostuferkonzept. Die Verwaltung hat an alle Ausschussmitglieder im Nachgang zur letzten 
Ausschusssitzung am 09.09.2024 den fehlenden Endberichte (SM 134b/2024) des 
Ostuferkonzeptes versendet.   
 
 
TOP 12  Mitteilungen und Anfragen 
 

a.) Veranstaltungshinweis:  
            Gemeindeseminar „Nachhaltige Kommune“ am 12.09.2024 (SM 194/2024) 

b.) ADFC-Fahrradklima-Test 2024 (SM 196/2024) 
c.) Stand Bauleitplanung Neuaufstellung Flächennutzungsplan (SM 220/2024) 
d) Weidelandschaft in Schwentinental hier: Neuverpachtung (SM 226/2024) 
e) Mitteilung zum Kleingartenwettbewerb 2024 hier: Pokalübergabe 

 
zu a.)  
 
Frau Lewe informiert mit der Sachstandsmitteilung (SM 194/2024) über einen 
Veranstaltungshinweis zu einem Gemeindeseminar „Nachhaltige Kommune“ am 12.09.2024.  
 

zu b.) 
 
Herr Ramm gibt den Appell, sich als Schwentinentaler Bürger an dem ADFC Fahrrad-Klima Test 
2024 zu beteiligen und verteilt entsprechende Flyer zum Selbernutzen und zum Weitergeben an 
Interessierte.  
 
zu c.) 
 
Frau Finkeldey erläutert den Sachstand zum Flächennutzungsplan (FNP) mit der 
Sachstandsmitteilung (SM 220/2024). 
 
Der Ausschuss nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
 
zu d.) 
 
Herr Uhde berichtet mit der Sachstandsmitteilung (SM 226/2024) über die Neuverpachtung der 
Weidlandschaft an Weidelandschaften e.V. (Herr Andresen) ab 01.01.2023. 
 
zu e.) 
 
Herr Ramm berichtet über die diesjährige Pokalvergabe des Kleingartenwettbewerbes am 
24.11.2024 um 16 Uhr im Vereinsheim des Kleingartenvereines Raisdorf e.V.. Herr Ramm bittet um 
eine zeitnahe Rückmeldung aus dem Kreis des Ausschusses. Teilnehmer an der diesjährigen 
Pokalverleihung können sich per E-Mail an ihn wenden, damit er Meldung an die Verwaltung machen 
kann. Fehlanzeigen ebenfalls bitte rückmelden.   
 
Mitteilungen: 
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Frau Lossau berichtet über: 
 
Den Automaten an der Bushaltestelle am Rathaus. Sie teilt mit, dass dieser Automat vorrangig 
ungesunde Dinge beinhaltet und direkt auf dem Schulweg der Schüler liegt. Die Verwaltung wird 
aufgefordert zu prüfen, ob hier Produkte gegen das Jugendschutzgesetz wie z.B. der Verkauf von 
Energy Drinks ab einem Mindestalter von 16 Jahre abgegeben werden. 
 
 
Anfragen: 

 
Frau Weißhuhn berichtet über: 
 

1. den Zustand des Oppendorfer Weges, der starke Furchen in der Fahrbahndecke aufweist.  
 

2. die Fahrradständer für die Sprottenflotte und regt eine eigene Station bei den SWS 
Schwentinental an, da sich derzeit Besucher und Sprottenflottennutzer die 
Besucherfahrradständer teilen. 
Frau Lewe berichtet, dass Herr Wiesemann von den Stadtwerken Schwentinental diesen 
Platz für die Sprottenflotte angeboten hat.  
 
 

Herr Sindt fragt an,  
 
ob die Flaschencontainer am Freibadparkplatz trotz der Errichtung der Container-Anlage für 
Flüchtlinge weiter nutzbar sind. 
 
Ebenso weist er in diesem Kontext auf die anstehende Schadstoffsammlung am 26.09.2024 hin und 
bittet die Verwaltung, diese Fragen zu klären und ggf. Ausweichstandorte zu finden. 
 
Herr Lies teilt mit: 
 
das sämtliche Laternen in der Schulstraße nicht funktionieren sollen. Er bittet um Prüfung. 
 
Herr Kapitzki teilt mit: 

 
3. dass die Holz-Brücke am Tennisheim im OT Klausdorf i.R. Schwentinewanderweg nach Kiel 

nach seiner Auffassung marode ist. Die Verwaltung nimmt den Sachverhalt auf und wird eine 
Überprüfung durchführen lassen. 
 

4. erkundigt sich nach der Umsetzung der Brücke an der Bek und den Ersatzpflanzungen.  
 
 
Frau Hansen erläutert, dass die Mittelfreigabe für eine Brücke im Bauausschuss erfolgt sei 
und für weitere Brücken bislang kein Beschluss vorliegt. Die Ersatzpflanzungen werden im 
Verhältnis 1:2 mit Umgestaltung des Spielplatzes teilweise vor Ort erfolgen und der Rest im 
Stadtgebiet, ergänzt Herr Uhde. 
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5. gibt den Hinweis an den Bauhof, dass teilweise die Bohlen / Schaltafeln mit Tellerschrauben 
hochgedrückt sind – und evtl. wieder nachgezogen werden können, um eine Gefährdung 
auszuschließen.  
Die Verwaltung nimmt alle Anregungen und Hinweise auf. 

 
 
Es liegen Mitteilungen und Anfragen für den nicht öffentlichen Teil vor. 
 
Herr Ramm schließt die öffentliche Sitzung um 21:40 Uhr.  
 
  
 Vorsitzender      Protokollführer 
  
 gez. C. Ramm      gez. Klaus Uhde 
 
 
 
 
 
 


